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ПЕРВАЯ В МИРЕ ПИЛОТИРУЕМАЯ ОРБИ
ТАЛЬНАЯ НАУЧНАЯ СТАНЦИЯ-СОВЕТСКАЯ.

КОМАНДИР СТАНЦИИ п о д п о л к о в н и к  

Г. Т. ДОБРОВОЛЬСКИЙ ДОКЛАДЫВАЕТ ЦК 

КПСС, ПРЕЗИДИУМУ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 

СССР И СОВЕТУ МИНИСТРОВ СССР: 

«САМОЧУВСТВИЕ ЭКИПАЖА ХОРОШЕЕ, 
НАСТРОЕНИЕ БОДРОЕ».

С О О Б Щ Е Н И Я  Т А С С

ВАЖНЫЙ ШАГ В РАЗВИТИИ 
КОСМИЧЕСКОЙ ТЕХНИНИ 

И П И Л О Т И Р У Е М Ы Х  ПОЛЕТОВ
В соответствии с программой исследования околоземного косми

ческого пространства 6  йюня 1971 года, в 7 часов 55 минут по мо
сковскому времени в Советском Союзе стартовала ракета-носитель с 
космическим кораблем «Союз-11».

В 8 часов 0 4  минуты корабль «Союз-11» выведен на расчетную 
орбиту спутника Земли.

Космический корабль пилотирует экипаж в составе командира 
корабля подполковника Добровольского Георгия Тимофеевичу, борт
инженера Героя Советского Союза летчика-космонавта СССР Вол
кова Владислава Николаевича и инженера-испытателя Пацаева 
Виктора Ивановича.

Целью полета корабля «Союз-11» является продолжение ком
плексных научно-технических исследований в совместном полете с 
орбитальной научной станцией «Салют».

С экипажем корабля «Союз-11» поддерживается устойчивая ра
дио- и телевизионная связь.

Самочувствие космонавтов хорошее, бортовые системы корабля 
«Союз-11» работают нормально, в жилых отсеках корабля поддер
живаются заданные условия.

Космонавты товарищи Г. Т. Добровольский, В. Н. Волков, В. И. 
Пацаев приступили к выполнению намеченной программы полета.

♦ * *
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕТОМ, 6 июня. (ТАСС). Космиче

ский корабль «Союз-11» к 16 часам совершил шесть витков вокруг
★

В соответствии е программой создания долговременных орбиталь
ных станций в Советском Союзе с 7 июня 1971 года орбитальная на
учная станция «Салют» стала функционировать как первая пилоти
руемая орбитальная научная станция.

В Ю часов 45  минут по московскому времени после успешно вы
полненной стыковки транспортного космического корабля «Со
юз-11» с научной станцией «Салют», которая была выведена на ор
биту 19 апреля 1971 года, экипаж корабля «Союз-11» перешел в 
помещение научной станции.

Впервые решена инженерно-техническая задача доставки экипа
жа транспортным кораблем на борт научной станции — спутника 
Земли.

Процесс стыковки космических аппаратов проводился в два этапа. 
На первом этапе сближение корабля «Союз-11» со станцией «Са
лют» до расстояния 100 метров осуществлялось в автоматическом 
режиме управления. Дальнейшее сближение проводилось экипажем 
корабля.

После причаливания корабля «Союз-11» к станции «Салют» бы
ла произведена жесткая механическая стыковка аппаратов и соеди
нение их электрических и гидравлических коммуникаций.

Затем космонавты проверили герметичность отсеков и работу 
бортовых систем станции, параметры микроклимата в отсеках состы
кованных аппаратов, открыли крышки герметичного люка, соединяю
щего их, и по переходу вошли в помещение научной станции.

По данным телеметрической информации и докладу космонавтов, 
бортовые системы, агрегаты и научная аппаратура станции «Салют» 
после длительного полета в автоматическом режиме работают нор
мально.

Орбитальная станция «Салют» состоит из отсеков, оборудованных 
аппаратурой и системами для проведения научно-технических экспе
риментов и исследований, управления полетом станции и ее положе
нием в пространстве, а также системами, обеспечивающими нормаль
ные условия для работы и отдыха экипажа. Кроме того, космонавта
ми для работы и отдыха используются отсеки корабля «Союз», в ко-

Земли. Космонавты Г. Т. Добровольский, В. Н. Волков и В. И Паца
ев продолжают выполнение намеченной программы полета. За этот 
период с космическим кораблем поддерживалась устойчивая радио
связь, периодически проводились телевизионные передачи.

По данным телеметрии и докладам космонавтов, все бортовые си
стемы корабля работают нормально. В отсеке экипажа и орбитальном 
отсеке температура и давление поддерживаются в заданных преде
лах и составляют соответственно 22  градуса Цельсия и 77 0  милли
метров ртутного столба. Самочувствие космонавтов хорошее.

В соответствии с программой полета в 13 часов 50  минут была 
проведена коррекция орбиты космического корабля «Союз-11» с ис
пользованием ручной ориентации. По данным траекторных измере- 
и ий, параметры орбиты после коррекции составляют:

— максимальное удаление от поверхности Земли (в апогее) _
2 17  километров;

— минимальное удаление от поверхности Земли (в перигее) — 
185 километров;

— период обращения вокруг Земли — 8 8 ,3  минуты;
— наклонение орбиты — 5 1 ,6  градуса.
С 15 часов 40  минут 6 июня по 1 час 3 0  минут 7 июня косми

ческий корабль «Союз-11» будет совершать полет вне зоны радиови
димости с территории Советского Союза. Космонавты в это время бу
дут отдыхать.

★  ★

торых также размещена часть научно-исследовательской аппарату
ры.

Общий вес космической системы «Салют» — «Союз» — свыше 
25 тонн.

Во время полета орбитальной станции «Салют» экипаж будет про
водить научно-технические исследования и эксперименты, основными 
из которых являются:

— проверка и испытание конструкции, агрегатов, бортовых си
стем и аппаратуры орбитальной пилотируемой станции;

отработка методов и автономных средств ориентации и навн- 
I ации станции, а также систем управления космическим комплексом 
при маневрировании на орбите;

исследования геолого-географических объектов земной поверх
ности, атмосферных образований, снежного и ледового покрова Зем
ли в целях отработки методик использования этих данных для реше
ния народнохозяйственных задач;

исследование физических характеристик, процессов и явлений 
в атмосфере и космическом пространстве в различных диапазонах 
спектра электромагнитного излучения;

^медико-биологические исследования по определению возмож
ностей выполнения различных работ космонавтами на станции и по 
изучению влияния факторов космического полета на организм чело
века. ■

Командир станции «Салют» товарищ Добровольский Георгий Ти
мофеевич доложил, что космонавты чувствуют себя хорошо и при
ступили к выполнению запланированной программы полета.

Таким образом, в околоземном пространстве создана и начала 
функционировать первая пилотируемая орбитальная научная стан
ция «Салют». *

Сделан важный шаг в развитии космической техники и пилотируе
мых полетов. Использование нового космического комплекса — ор
битальных станций с транспортными кораблями для их обслуживания 
открывает широкие перспективы по дальнейшему исследованию и ос
воению космического пространства в интересах развития науки и на
родного хозяйства.

Д О Б Р О В О Л Ь С К И Й  

Г е о р г и й  Т и м о ф е е в и ч
Подполковник Добровольский Георгий Тимо

феевич родился 1 июня 1928 года в Одессе.
В 1946 году окончил Одесскую спецшколу ВВС 

и был принят в Чугуевское военно-авиационное 
училище летчиков, которое окончил в 1950 г.

В дальнейшем служил в различных частях Во
енно-Воздушных Сил Советской Армии в качест
ве летчика-истребителя. В 1954 году Георгий Ти
мофеевич вступил в ряды Коммунистической пар
тии Советского Союза, в 1961 году без отрыва' 
от летной работы окончил Краснознаменную во
енно-воздушную академию.

Поступив в отряд космонавтов, Г. Т. Добро
вольский успешно завершил курс подготовки к 
полетам на космическом корабле, приобрел твер
дые навыки в управлении кораблем и выполне
нии научных экспериментов.

Жена Г. Т. Добровольского Людмила Тимофе
евна окончила Ленинградский университет, ра
ботает преподавателем математики. У них две 
дочери. Мария родилась в 1959 году и Наташа — 
в 1967 году.

Родители космонавта — отец Тимофей Трофи
мович и мать Мария Алексеевна — пенсионеры.

волков
Владислав Н иколаевич

Герой Советского Союза летчик-космонавт 
СССР Владислав Николаевич Волков в октябре 
1969 года совершил свой первый космический 
полет на корабле «Союз-7» в качестве бортового 
инженера.

Владислав Николаевич родился 23 ноября 1935 
года в Москве. После окончания средней школы 
поступил в Московский авиационный институт, 
который окончил в 1959 году, и был направлен1 
на работу в конструкторское бюро. Работая ин
женером, без отрыва or производства закончил 
аэроклуб. В 1965 году Владислав Николаевич 
вступил в ряды Коммунистической партии Со
ветского Союза.

Хорошая теоретическая подготовка и работа в 
конструкторском бюро позволили ему овладеть 
практическими навыками управления космиче
ским кораблем.

Жена В. Н. Волкова Людмила Александровна 
окончила Московский институт пищевой про
мышленности, работает инженером. Сын — Вла
димир, 1958 года рождения.

Отец Владислава Николаевича Николай Гри
горьевич — авиационный инженер, мать Ольга 
Михайловна ;— домашняя хозяйка.

П А Ц А Е В

В и к т о р  И в а н о в и ч
Пацаев Виктор Иванович родился 19 июня 1933 

года в городе Актюбинске Казахской ССР. Пос
ле окончания средней школы поступил учиться 
в Пензенский индустриальный институт, кото
рый закончил в 1955 году.

До вступления в отряд космонавтов Виктор 
Иванович работал инженером в конструкторском 
бюро. В. 1968 году вступил в ряды Коммунисти
ческой партии Советского Союза.

В отряде космонавтов Виктор Иванович успеш
но прошел курс подготовки к космическим поле
там, освоил технику пилотирования самолетов, 
совершил серию прыжков с парашютом.

Жена Виктора Ивановича Вера Александровна 
работает научным сотрудником. Сын — Дмит
рий, 1957 года рождения, дочь — Светлана, 1962 
года рождения.

Отец космонавта Иван Пантелеевич погиб на 
фронте в 1941 году, мать Мария. Сергеевна — 
пенсионерка.

Приветственная телеграмма руководителей партии 
и правительства экипажу орбитальной станции «Салют» 
космонавтам товарищам

Добровольскому Георгию Тимофеевичу,
Волкову Владиславу Николаевичу,
Пацаеву Виктору Ивановичу

Дорогие товарищи!
От имени Центрально

го Комитета Коммунисти
ческой партии Советского 
Союза, Президиума Вер
ховного Совета СССР и 
Совета Министров СССР 
сердечно поздравляем вас 
с успешным прибытием 
на советскую научную 
космическую станцию 
«Салют» для выполнения

Л. БРЕЖНЕВ,

нового задания Родины 
по исследованию и освое
нию космического про
странства.

Ваш полет протекает 
в знаменательное время, 
когда советский народ с 
огромным энтузиазмом 
трудится над осуществле
нием грандиозных планов, 
намеченных XXIV съез
дом КПСС.

Выражаем уверен- 
Н. ПОДГОРНЫЙ.

ность, что вы с честью 
справитесь с этим ответст
венным и сложным зада
нием, выполнение которо
го явится большим вкла
дом в осуществление пла
нов освоения космическо
го пространства на благо 
советского народа и всего 
человечества.

Желаем благополучно
го возвращения на род
ную Землю!

А. КОСЫГИН.

ОТВЕТ Э К И П А Ж А  НА ПОЗДРАВЛЕНИЕ 
РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПАРТИИ И ПРАВИТЕЛЬСТВА

Глубоко-благодарны Цент
ральному Комитету КПСС, 
Президиуму Верховного Со

вета СССР и Совету Мини
стров СССР за теплые при
ветствия и заботу. Задание

Родины будет выполнено. 
Космонавты Доброволь
ский, Волков, Пацаев.

ЗАЯВЛЕНИЕ КОМАНДИРА КОРАБЛЯ «СОЮЗ-11» 
ТОВ. ДОБРОВОЛЬСКОГО Г. Т. ПЕРЕД СТАРТОМ

Дорогие товарищи и дру
зья!

Сегодня в просторы кос
моса стартует пилотируе
мый корабль «Союз-11». В 
совместном полете с орби
тальной научной станцией 
«Салют» нам предстоит про
должить комплекс научно- 
технических исследований и 
экспериментов по использо

ванию космического прост
ранства в мирных целях. 
Нам поручено выполнить 
следующий этап работ, на
чатых полетом корабля «Со
юз-10».

От имени экипажа косми
ческого корабля «Союз-11» 
выражаю глубокую благо
дарность Центральному Ко

митету Коммунистической 
партии Советского Союза за 
оказанное нам высокое до
верие.

Мы заверяем, что успеш
но выполним новое почетное 
задание Родины.

До встречи на родной Зе
мле.

(ТАСС).

«Н а борту все  в  порядке!»
МОСКВА, 6 июня. (Корр. 

ТАСС).- Старт советского 
космического корабля «Со
юз-! 1» показало в видео
записи Центральное телеви
дение СССР.

Корабль «Союз-11» вы
веден на орбиту спутника 
Земли сегодня в соответст
вии с программой исследо
вания околоземного косми
ческого пространства.

На экранах телевизоров 
I было видно, как ракета мед

ленно оторвалась от Землй 
и, набирая скорость, устре

милась в небо. «На борту 
порядок. Самочувствие 
нормальное», — доложил 
на Землю командир корабля 
подполковник Георгий До
бровольский. Его позывной 
— «Янтарь-1». Позывные 
бортинженера Владислава 
Волкова и ннженера-испыта- 
теля Виктора Пацаева — 
«Янтарь-2» и «Янтарь-3».

Космонавты сообщили на 
Землю, что ракета идет 
устойчиво, что перегрузки 
растут очень плавно. «Ва
ши параметры отличные. 
Полет идет нормально», —

ответили с Земли.
«Янтарь-3» сообщил, что 

видел Солнце. «Солнце мне 
на нос светит», — сказал 
он.

«Янтарь-1» делал движе
ния рукой, показывая, как 
качает ракету. Изображе
ние было хорошим. Когда 
отошла первая ступень ра
кеты-носителя, на экранах 
был виден ее след.

...И снова голос команди
ра «Союза-11»:

— На борту, все в поряд
ке.

Доклад экипажа с борта
станции «Салют»

Докладываем Централь- 
I ному Комитету Коммуни

стической партии Советско
го Союза, Президиуму Вер
ховного Совета СССР и Со
вету Министров СССР — 
экипаж космического кораб
ля «Союз-11» прибыл на 
борт научной станции «Са
лют».

На орбите вокруг Земли 
начала функционировать пи
лотируемая орбитальная на
учная станция «Салют». 
Экипаж приступил к прове

дению научных эксперимен
тов и исследований. Само
чувствие экипажа хорошее, 
настроение бодрое.

Решения XXIV съезда на
шей партии, замечательные 
перспективы дальнейшего 
расцвета нашей Родины, ко
торые глубоко и всесторон
не изложены в Отчетном 
докладе Генерального се
кретаря ЦК КПСС товари
ща Л. И. Брежнева, гранди
озность планов новой пяти-, 
летки воодушевляют нас на

выполнение поставленных 
задач по исследованию и ос
воению космического прост
ранства, и мы сделаем все, 
чтобы их успешно решить.

Горячо .благодарим Цент
ральный Комитет родной 
ленинской партии, Президи
ум Верховного Совета СССР 
и Совет Министров СССР 
за оказанное нам высокое 
доверие.

Космонавты ДОБРО
ВОЛЬСКИЙ, ВОЛКОВ, 

ПАЦАЕВ.
iiiniiiiHimiiiiiiiiiiiiniiiiiiimiiiimiiiiiiiiiHIli,iiiiiiiniiiiHiiiiiiiimi!iiiii!iiiiiiiimwiiiiii|inmiininniiniiiimiiiiiiiiii!iHiiiiiiimiiiMiHi!iiii

Сообщение ТАСС В ПОЛЕТЕ— «КОСМОС-426»
4 июня 1971 года в Со

ветском Союзе произведен 
очередной запуск искусст
венного спутника Земли 
«Космос-426». На борту 
спутника установлена науч
ная аппаратура, предназна
ченная для продолжения 
исследований космического 
пространства в . соответст
вии с программой, объяв
ленной ТАСС 16 марта 
1962 года.

Спутник выведен на ор
биту с параметрами:

— начальный период об
ращения — 109,3 минуты,

— максимальное рас
стояние от поверхности 
Земли (в апогее)—2.012 ки
лометров,

— минимальное рас
стояние от поверхности 
Земли (в перигее) — 394 
километра,

— наклонение орбиты — 
74 градуса.

Кроме научной аппара
туры, на спутнике имеются 
радиосистема для точного 
измерения элементов орби
ты, радйотелеметричёская 
система для передачи на 
Землю данных о . работе 
приборов и научной аппа
ратуры. Установленная на 
спутнике аппаратура рабо
тает нормально. Координа
ционно - вычислительный 
центр ведет обработку по
ступающей информации.

I
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ВСЯ
ЖИЗНЬ-
БОРЬБА

Ровно шестьдесят лет 
назад подпольная органи
зация ссыльных больше
виков в Нарыме приняла 
в ряды ленинской партии 
Анну Андреевну Ивано
ву.

Томичи хорошо знают 
это имя. И те. которые 
изучают историю револю
ционной борьбы в Запад
ной Сибири, и те, кото- 

■ рые в последние годы не
однократно встречались 

с ветеранами партии, и 
те, которые просто чита
ли о ней в газетах, кни
гах, — все е глубоким 
уважением относятся к 
этой удивительной жен
щине.

Анна Андреевна — 
большой друг томских 
журналистов. И каждый 
из нас, бывая в Москве, 
непременно навестит ее 
дом в Грохольском пе
реулке. И после таких 
встреч уносишь с собой 
какой-то особый заряд 
бодрости, оптимизма, ко
торыми Анна Андреевна 
щедро одаривает каждо
го; кто дружит с ней, кто 
бывает у нее.

60 лет борьбы и труда, 
вся жизнь с партией... 
Иванова помнит всех, 
кто в разные годы делил 
с ней тяготы ссылки, ра
боты в подполье, и с 
большой любовью всегда 
вспоминает тех, кто при
вел ее в ряды ленинских 
борцов, — В. В. Куйбы
шева, А. Ф. Иванова и 
других видных деятелей 
революции, принявших 
ее в партийную семью в 
те далекие годы.

Если бы сейчас снова 
довелось рассказывать о 
жизни Анны Андреевны, 
нужно было бы написать 
десятки страниц героиче
ской и славной биогра
фий человека, судьба ко
торого самым тесным об
разом всегда была связа
на с нашей партией. Это 
были бы страницы о зна
менитой первомайской 
демонстрации иарымских 
ссыльных, после которой 
Анна Андреевна вместе 
с группой товарищей бы
ла заточена в томскую 
тюрьму; страницы о 
том, как в 1917 году 
низвергался томский гу
бернатор; и о том, как, 
убитая горем, но не 
сломленная, женщина 
явилась в белую контр
разведку и заявила: «Я 
большевичка Иванова и 
пришла, чтобы похоро
нить замученного вами 
мужа»; и о том, как Ан
на Андреевна Иванова 
выполняла сложные и 
ответственные ■ поручения 
ЦК.

Она и сейчас в строю, 
хотя на исходе восьмого 
десятка это нелегко — 
работать в партийной ко
миссии райкома, часто 
встречаться с моло
дежью, выполнять самые 
необычные просьбы дру
зей, которые никогда не 
обременяют ее. И при 
всем этом еще и успе
вать все читать, что пи
шется о городе ее юности 
— Томске, о Нарымском 
крае, о новой истории 
преображенной Сибири.

Анна Андреевна в пос
ледние годы часто быва
ла в нашей редакции. 
Помнится, на торжест
вах, посвященных 50-лет
нему юбилею нашей газе
ты, она сказала:. «Очень 
хочется вместе с вами 
отпраздновать и 100-ле- 
тие томской газеты». 
Большой зал Дома офи
церов, в котором она вы
ступала, ответил ей гро
мом ' аплодисментов. И 
когда она покидала три
буну, зал стоя свидетель
ствовал ей глубокое поч
тение.

От имени читателей 
«Красного знамени» в 
день, когда исполняется 
60 лет со дня вступления 
А. А. Ивановой в ряды 
ленинской партии, мы 
шлем нашему постоянно
му корреспонденту, боль
шому другу томских жур
налистов пожелания бод
рости, здоровья, непре
ходящего счастья борь
бы за торжество комму
низма.

13 И  Ю  Н  я  -  в  Ь 1 Б  О  Р  Ы  В  С О В Е Т Ы

Наши кандидаты в  депутаты
Белокурая девушка берет 

из горки отшлифованных 
колец несколько штук и 
придирчиво замеряет шаб
лоном желоб. Брака нет. 
Шлифовка идет нормально. 
И Нина Крмашенко отходит 
ко второму автомату. Но
венькие станки ЛЗ-202 
совсем недавно установили 
в отстроенном корпусе ша
риковых подшипников. И 
вот ей* Нине Ермашенко, 
как лучшей шлифовщице 
второго шлифовального це
ха ГПЗ-5, выпала честь их 
осваивать.

Три. года назад, после

окончания десятилетки, де
вушка поступила на под
шипниковый завод. Учени
цей она оказалась способ
ной. И за короткий срок, ов
ладев специальностью шли
фовщицы, стала одной из 
лучших работниц цела. Ни
на всегда перевыполняет 
нормы при отличном качест
ве продукции.

Успешно справилась она 
Со своими личными обяза
тельствами в Честь XXIV 
съезда КПСС. Ей присвои
ли звание ударника комму
нистического труда.

Нина принимает актив»

ное участие в обществен
ной жйЗйи цеха, завода. 
Комсомольцы избрали ее 
членом бюро цеховой комсо
мольской организаций. 
Много времени отдаёт она 
участию в художественной 
Самодеятельности.

Коллектив рабочих, ин
женерно-технических работ
ников я служащих завода 
выдвинул Нину Константи
новну Ермашенко кандида
том в депутаты Томского об
ластного Совета депутатов 
Трудящихся.

На левом снимке; Н. Ер
машенко.

В интересах закона

Галина Егоровна Асадо
ва уже в третий раз выдви
гается кандидатом в депута
ты областного Совета. Та
кое доверие она заслужила

тем, что к своей обществен
ной работе относится добро
совестно, ни одну просьбу 
избирателей не оставляет 
без внимания. Г. Е. Асанова 
и отличный производствен

ник. Работает она штукату- 
ром-маляром в управлении 

«Отдслстрой» и ежедневно 
выполняет сменные задания 
на 150 процентов.

! Решения XXIV съезда КПСС- S  жизнь! С О
|  Главная задача новой пя- 
|  тилетки состоит в том, что- 
В бы обеспечить. значитель- 
|  иый подъем материального

fB и культурного уровня жиз
ни' народа. XXIV съезд 

а КПСС определил, что разви- 
1 тие всех отраслей промыш-

!“ ценности необходимо напра
вить в интересах наиболее 

g полного удовлетворения 
g жизненных потребностей co
il ветского народа. В пятилет- 
|  нем плане предусмотрен' бо- 
g лее быстрый рост лромыш- 
g ленносит, производящей то- 
IE вары народного ' потребле- 
1 ния.
|  Предприятия Томской 
В области, занятые производ- 
|  ством товаров Для народа, в 
I  этом году увеличат их вы- 
§ пуск почти на 15 миллионов

8" рублей, из них сверх госу
дарственного плана вы- 

а пустят более • чем на 3 
|  миллиона рублей. Про-
S изводство кожаной обу-
!  ви возрастет на 14 про-
|  центов, верхнего трикотажа 
В — На 7, кондитерских йзде- 
|  лий — на 9 процентов. Пре

дусмотрен значительный 
рост выпуска товаров куль
турно-бытового назначения 
и хозяйственного обихода. 
Он увеличится на 7,6 мил
лиона рублей, или на 30 
процентов. Большую работу 
по увеличению производства 
этих товаров предстоит вы
полнить заводам измери
тельной аппаратуры, мате
матических Машин, «Сиб- 
электромотор», электролам
повому... , г

В 1971 году будет освое
но 140 новых видов .това
ров народного потреблений 

Планы и взятые обязав 
тельства по- увеличению 
производства потребитель
ских товаров успешно : вы
полняются. Достигнуто уве
личение производства этих 
товаров по сравнению с Со
ответствующим периодом 
прошлого года на 23 про
цента. Многие предприятия 
резко увеличили выпуск то
варов широкого потребле
ния: завод «Сибэлектро-
мотор» — на 87 процентов, 
завод математических ма

шин — на 75 Процентов, 
предприятия управления 
лесного хозяйства — на 
69,4 процента, электромеха
нический завод — на 83,8 
процента.

Однако некоторые руко
водители важной проблеме 
не уделяют достаточного 
внимания. Мебельный Ком
бинат и управление топлив
ной промышленности, на

пример, медленно нараЩи» 
швают объемы производства. 

И области—избыток древес
ного сырья, а По вине этих 

•ведомств -спрос населения 
На многие виды мебели, 
Предметов домашнего и хо- 
. зяйетвенного обихода до 
сих пор не удовлетворяет-

Не везде благополучно и 
с качеством выпускаемой 

продукции.1 Электроутюги, 
изготовляемые заводом 
«Сибэлектромотор», вызы
вают нарекания покупате
лей из-за плохой терморегу
ляции.

Производство всех пред
метов народного потребле

ния за пятилетие должно 
увеличиться на 44—48 
процентов, а предметов 
культурно-бытового назна
чения И хозяйственного 
ббИХода в 1,8 раза.
Предприятия области поста
вили перед собой задачу 
увеличить их производство 
в 2,5 раза.

Объем капиталовложений 
в реконструкцию и расши
рение производственных 
мощностей легкой, пищевой 
и деревообрабатывающей 
промышленности в новой 
пятилетке по сравнению с 
Предыдущей увеличится бо
лее чем в 3 раза. В Томске 
и районах области будут 
построены новые цехи и ма
стерские по производству 
мебели И Других изделий из 
древесины. Планируются 
реконструкция и расшире
ние кар&Ндашной фабрики, 
завода торгового оборудова
ния, обувной и трикотажной 
фабрик, кожевенного заво
да, Мебельного комбинатами 
других предприятий. Наме
чено построить мясоперера

батывающий завод и холо
дильник, а также новый 
Г&рМОлЗ&ВОД. В Томске 
Войдет в строй дей
ствующих новый завод ре
зиновой обуви мощностью 
39 миллионов пар в год. На 
базе Вороновского место
рождения керамических 
глин развернется строитель
ство керамического комби
ната с цехом ширпотреба. 
На Многих заводах органи
зуются цехи и производст
венные участки по выпуску 
изделий для населения.

Всемерное. изыскание ре
зервов для увеличения про
изводства товаров народно
го потребления, улучшение 
их качества и расши
рение ассортимента —- 
общенародная задача.

Каждое промышленное
предприятие независимо от 
ведомственной подчиненно
сти должно активно участ
вовать в производстве това
ров Массового спроса.

Г. ХАМЙТОВ, 
председатель областной 

плановой комиссии.

30 июля 1970 года ЦК 
КПСС и Совет Министров 
СССР приняли постановле
ние о мерах по дальнейше
му улучшению деятельности 
судебных и прокурорских 
органов. В нем поставлена 
Задача повысить уровень 
работы По укреплению со
циалистической Законности 
и общественного порядка, 
усилению борьбы е пре
ступностью, созданию до
полнительных гарантий для 
охраны прав граждан, В ее 
осуществлений важную 
роль должны сыграть недав
но образованные Министер
ство юстиции СССР, Крае
вые и областные отделы 
юстиции.

Маш корреспондент обра
тился к заведующей Том
ским областным отделом 
юстиций Л. И. Пыжовой , с 
просьбой рассказать чита-> 
телям о задачах отдела.

— Вновь созданные уч
реждения юстиции призва
ны улучшить государствен
ное руководство органами 
суда, нотариата. повысить 
уровень Правовой работы в 
народном хозяйстве, про
паганды правовых знаний 
среди трудящихся. Вот ос
новные наши задачи, ска
зала Людмила Ивановна. -— 
Что конкретно означает их 
осуществление?

В нашей области—18 на
родных судов. До Недавнего 
времени их деятельность 
контролировалась област
ным судом. То есть, кром? 
того, что областной суд осу
ществлял функцию более 
высокой инстанции, oft зани
мался и вопросами чисто 
административными. Теперь 
эта задача возложена на нас. 
Хочу Подчеркнуть, что речь 
идет Только об организаци
онном руководстве народны
ми судами, об общем конт
роле за их работой, но Не О 
вмешательстве в разреше
ние конкретных дел, рас
сматриваемых ими. Теперь 
высшие судебные инстанции 
смогут в более благоприят
ных условиях осуществлять 
свои непосредственные обя
занности.

Кроме контрольных функ
ций, Ма нас Возложены я 
другие обязанности. Бур
ное ■ развитие всех отраслей 
народного хозяйства, много
гранность и сложность пра

вовых, хозяйственных и ор
ганизационных отношений 
.между предприятиями, ко
торые возникли и развива
ются в ходе осуществления 
экономической реформы, 

предъявляют высокие тре
бования к юридической слу
жбе предприятий и ведомст
венных учреждений. В Том
ске работает около 70 штат
ных юрисконсультов и та
кое же количество адвока
тов выполняет работу юри
дических консультантов 
предприятий и учреждений 
на договорных началах. 
Делается ЛИ это верно, до
статочно ли квалифициро
ванно?

Проблемы эти Требуют 
серьезной работы. Ёзять_хо- 
тя бы такую сторону дела. 
Бывает, что в пылу местно
го патриотизма, ” горячей 
борьбы за интересы «свое
го» завода забываются ин
тересы общегосударствен
ные. Примеров тому можно 
назйать немало. Поэтому of 
нас требуется предпринять 
все, чтобы деятельность 
юрисконсультов и всей пра
вовой службы строилась на 
основе строжайшего соблю
дения советских законов.

Укрепление социалистиче
ского правопорядка во мно
гом зависиД от того, на
сколько знает законы член 
общества. Мы намечаем ме
ры по изучению основ права 
в школах, высших и средних 
специальных учебных заве
дениях, созданию юридиче
ских консультаций на обще
ственных началах на пред
приятиях, стройках, в кол
хозах и совхозах, регуляр
ные выступления ‘ юристов 
перед коллективами Трудя
щихся, проведение выезд
ных сессий судов.

Большое место в работе 
органов юстиции занимает 
забота о повышении культу
ры судебных процессов, су
допроизводства. Важно ук
реплять и материальную ба
зу судов. Уже в этом году 
мы получим семь комплек
тов типовой мебели'для за
лов судебных заседаний. 
Получена проектная доку
ментация йа строительство 
помещений для судов в 
Асиие, Крйвошеине и Под
горном. Это будут здания, 
полностью отвечающие сво
ему Назначению.

КАРТИНЫ-В ПЛАВАНЬИ
На днях из Томска на 

тепдоходе .отправилась пере
движная выставке томских 
художников — первая 6 
это лето. Конечной точкой, 
где увидят картины томи
чей, будет Парабель. Здесь 
экспозиция развернется на 
10 дней. Среди рабоТ, 
представленных на выстав
ке, — Картины томских ху
дожников Е. Котовой, 
Г. Лукина, В. Гроховского, 
Г, Ламанова. Свои акваре

ли демонстрирует и само
деятельный художник из 
Нижнего ВаСюгана врач 
Н. Лавров. За лето художе
ственный отдел областного 
краеведческого музея на
мерен организовать еще не
сколько таких передвижных 
Выставок. В первую очередь 
в путешествие отправятся 
коллекция «Леииниана», а 
также собрание киевской 
графики.

В. ШАКЛЕИН,

3 Экономический эксперимент в бригаде Н. Злобина из уп- 
равления «Зеленоградстрой» Московской области привлек 
внимание всех строителей. В центральных газетах подробно 

|  рассказывалось об этом эксперименте. Поддержали его нёко- 
|  торые бригады Томского облремстройтреста, о начинании Ко- 
|  торых уже писала газета «Красное знамя». Могут ли томские 
” бригады работать по опыту москвичей?

ВСТАЮ Т ОБЕЛИСКИ
Май, июнь... День Побе

ды, годовщина начала вой
ны. В это время по тради
ции открываются памятни
ки воинам, павшим в су
ровых битвах с фашизмом. 
Открыт недавно такой 
памятник и в с. Губине 
Томского района. На свет
ло-сером обелиске — бое
вой орден. Ниже—табличка 
с именами губинцев, погиб
ших на поле брани. Почет
ный караул у памятника, 
несли пионеры. К подно
жию монумента односель
чане возложили многочис
ленные венкй. До позднего 
вечера от памятника не 
расходился народ.

В. КОЛОМИНА,

Новая форма бригадного 
хозрасчета, испытанная мо
сковскими строителями, 
очень интересна. Рабочие 
нашего треста газеты чита
ют, но обсуждения статей о 
злобинском опыте в коллек
тиве организовано не было. 
По всей видимости, общест
венные организации й адми
нистрация считают: рабоче
му не. .обязательно . . доско
нально знать новости эконо
мики и техники строитель
ства. Никаких бесед, разъ
яснений на этот счет в брига
дах не происходит. Понимай 
все так, как позволят тебе 
образование, кругозор, ин
теллект. Самотек в инфор
мации рабочих вызывает 
нередко ситуацию «слышал 
звон...».

Я хочу напомнить только 
о двух статьях, которые 
вполне могли быть исполь
зованы для экономической 
пропаганды среди строите
лей.

Статья «Бригада берет 
подряд» («Правда», 18 ок
тября 1970 года) рассказы
вала о том, как члены ком
плексной бригады Николая 
Злобина построили 14-этаж- 
ныи дом. Они вели стройку 
от первого этажа до крыши, 
принимали работу от своих 

субподрядчиков—сантехни
ков, электриков, отделочни
ков, сами, рассчитывались с 
ними за выполнение объема 
работ. На строительстве это
го дома производительность 
труда повысилась на 36 
процентов, срок сдачи сокра
тился на 80 дней, прибыль 
достигла 20 тысяч рублей.

В статье «Новая форма 
хозрасчета» («Строительная 
газета», 5 марта 1971 года) 
говорилось' об оплате труда 
в этой бригаде. В частно
сти, Половина прибыли была 
израсходована на поощре
ние бригады. Подсчитано: 
если все строительные 
бригады Москвы Перевести 
на новый Метод хозрасчета, 
то лишь За один год можно

получить дополнительно 
12.000 квартир.

Наш трест строит В 40 
раз меньше жильй, чем Все 
московские строители. До
пустим, что мы и работаем 
вдвое медленнее. Даже в 
этом случае Томск получал 
бы дополнительно два 
80-квартирных дома. Это й

пича, невзирая на ежеме
сячный перерасход раствора 
и железобетонных изделий.

В настоящее время и та
кой однобокий хозрасчет в 
бригаде исчез. Строим мы 
для себя, для таких же, как 
мы, рабочих. С самого на
чала нас очень удивило, 
что, требуя высокого каче
ства работ, мало внимания 
уделяют тем материалам, 
из которых мы строим. А 
построить хороший дом из 
плохих материалов можно 
только Чудом.

Я на стройке одиннадца
тый год. Все это время мы

двух лет по новой системе 
планирования и экономиче
ского стимулирования, полу
чает прибыль?

За весь кирпич; включая 
сюда Половник и явный 
брак, трест и строительные 
управления платят ИсПраВ- 
но, платят так, словно полу
чают продукцию высокого 
качества, соответствующую 
строгому ГОСТу. Завод по
лучает прибыль, а мы — 
убытки.

Как тут не вспомнить 
слова Л. И. Брежнева на 
XXIV съезде партии: «Исто

силикатный кирпич. Он бо
лее высокого качества, И 
нужно его меньше дЛя Об
лицовки. Но претензия пер
вая: толщина — плюс-ми
нус несколько сантиметров. 
Претензия вторая — все уг
лы и грани отбиты. Вероят
но, плохо организована 
транспортировка продукции. 
Вьют кирпич при многочис
ленных перевалках, и жалко 
бывает смотреть, в каком 
состояний он приходит к 
нам.

За силикатный кирпич 
также перечисляются пол-

приятно и радостно рабо
тать. А платим мы за него, 
как за полноценный матери
ал. Значит, и на этом несем 
убытки. Правда стройуправ
ления нашли оригинальный 
выход. Чем разбираться, ка
кой же' марки раствор, луч
ше платить каменщикам на 
15 процентов меньше, как 
положено за работу высоко
качественным раствором. А 
каменщики мучаются, их 
ругают за плохое качество 
кладки. Ойи говорят прора
бам: «Посмотрите, на чем 
работаем»,—и слышат В от-

заставило меня взяться за 
перо. Главный вопрос: неу
жели нельзя применить но
вый метод хозрасчета у 
нас? Я слышал, что в тресте 
«Томскпромстрой» в этом 
году в двух бригадах начнет
ся подобный эксперимент. 
В «Томскжилстрое» пока 
ничего не слышно, Разве 
все томичи живут в благо
устроенных квартирах? Раз
ве жилстроевцы хуже ра
ботают, чем промстроевцы? 
Нет. Любой прогрессивный 
метод строительства можно 
испытывать и у  нас.

Но для этого нужна очейь 
большая подготовка и не 
только работников треста, • 
строительных управлений, 

Для этого прежде Всего 
нужны хозрасчетные брига
ды. У нас онй есть на бума
ге, лишь по названию. А в 
чем суть бригадного хозрас
чета?

Нашу бригаду, которой 
руководит Р. Бреннер, одно 
время тоже считали хозрас
четной. Мы должны были 
вроде бы соизмерять стои
мость сделанных работ с иХ 
себестоимостью, осущест
влять строгий режим эконо
мии, видеть экономические 
результаты своего, труда. 
Многообразные экономиче
ские функции бригады бы
ли сведены к одной: получи
те, деньги'за экономию кир-

получаем красный кирпич с 
Томского завода строитель
ных материалов. ‘Очень ред
ко оттуда привозят доброка
чественную продукцию. Я 
не полностью знаю ГОСТы, 
но могу с уверенностью ска
зать, что почти весь кирпич 
не'стандартен. Он имеет 
много трещин, его длина 
колеблется от 24 до 27 сан
тиметров (вместо 25), тол
щина—плюс-минус 2 санти
метра и больше. Иногда ви
дишь перед собой что-то раз
дутое, распухшее, перегнув
шееся во всех измерениях. 
Большую фантазию нужно 
иметь, чтобы назвать такой 
кирпич кирпичом. Тем бо
лее что его можно перело
мить 6 колено. Так назы
ваемого «половника» гораз
до больше всех допустимых 
норм, йотому что кирпич ве
зут прямо «со сковородки» 
— горячий, а дороги у нас 
не ахти какие.

Кто в этом виноват? Ведь 
если в конце недели пройти 
ПО всем стройплощадкам го
рода и подобрать кирпич, 
Который нельзя использо
вать, то, пожалуй, наберет
ся дневной выпуск завода 
строительных материалов, а 
в году 52 недели. Значит, 
двухмесячная продукция за
вода идет в отвал. Почему 
Же предприятие, работаю
щее вроде бы - уже около

рически, в силу условий, в 
которых Мы находились, де
ло сложилось так, что на 
первое место всегда стави
лись количественные оцен
ки... Конечно, количествен
ная сторона для нас остает
ся важной и теперь. Но она 
должна полнее и последова
тельнее дополняться показа
телями, относящимися к ка
честву продукции. Если ру
ководитель отчитывается за 
производство продукции, то 
дать обоснованную оценку 
его работе можно только ра
зобравшись: а какой ценой 
это достигнуто. И если цена 
ОЫла чрезмерной... если ус
пех в одном месте повлек 
за собой недостачу в другом, 
то такой руководитель за
служивает не похвальГ, а 
критики».

Помнят ли об этих словах 
на заводе строительных ма
териалов? Помнят ли Их 
директор Л. У. Федоренко и 
главный инженер Н. И. 
Аверкин? Разгружая оче
редную машину с кирпичом, 
видишь, что все остается 
по-прежнему.

С ' ТуганекоГо завода си
ликатных Материалов, Где 
директора и главные инже
неры меняются очень быст
ра (поэтому их фамилии 
трудно назвать), к нам идет

новесные рубли, а в брига
дах и стройуправлениях — 
снова, убытки. Бывает, что 
из сотни кирпичей в дело 
идут два-три десятка. И 
опять вспоминаешь слова 
Л. Й. Ёрежнева. Думаешь, 
почему экономические и тех
нические просчеты на кир
пичных заводах должны 
«аукаться» на стройплощад
ках нерасчетливой работой, 
бесхозяйственностью?

Вторым материалом, ко
торый мы можем расходо
вать экономно и от которого 
во многом зависит себестои
мость нашей продукции,' яв
ляется раствор. От него 
прямо зависят и производи
тельность труда, н качест
во кладки.

Единственный раствор
ный узел в Томске обслужи
вает чуть ли не все стройки 
города. Это обычный дере
вянный сарай. Песок хра
нится под открытым небом. 
Холодный и сырой, он идет в 
растворомешалки. Попро
буй, рассчитай заранее тем
пературу раствора. Когда 
зима—раствор поступает к 
нам холодным, когда лето— 
чуть ли не кипящим. Много 
разных историй с раство
ром, все они кончаются тем, 
что его марка снижается. 
Очень редко у нас бывает 
такой раствор, с которым

Вет: «Все сидят на этом 
растворе». Что ж, сидеть-ТО 
можно, а работать трудно. 
Мы не укладываемся в нор- 

. му (1 кубометр раствора на 
4 кубометра кладки). Зна
чит, ОПЯТЬ Перерасход.

И последний наш основ
ной материал —у  железобе
тон. На первый взгляд Ка
жется, что совсем нетруд
но сохранить все получен
ные железобетонные изде
лия. На практике эта задача 
подчас невыполнима. Ког
да, например, принимаешь 
плиты меЖэтажных пере
крытий, смотришь — как 
будто все в порядке: беТон 
плотный, трещин нет. Кро
ме того, паспорт ОТК ОПСМ 
подтверждает: «Первый

сорт». Подходит время мон
тировать, и тут обнаружи
вается, что каждая 4 — 
5-я плита—«пропеллерная» 
(ее четыре угла находятся в 
разных плоскостях). Начи
нается суета, не предусмот
ренная никакой технологи
ей. И так положишь плиту, 
и этак •— не ложится. Что 
тут делать? Может, вниз ее, 
обратно на землю, в отвал? 
Те же мучения с оконными 
перемычками, балконными 
ПЛйТаМи, лестничными мар
шами. Все железобетонные 
изделия, за редким исклю
чением, имеют дефекты.

Они стоят подороже. Чем 
йирййч.

Вот сколько у нас запла
нированных убытков! ЭТО 
только у каменщиков. Мож
но ли в таких условиях ве
сти серьезный разговор 6 
хозрасчете вообще, не гово
ря о новых его методах?

Чтобы создать настоящие 
хозрасчетные бригады в на
шем городе, надо в первую 
очередь изменить обстанов
ку на предприятиях строй
индустрии. ъ других отрас
лях промышленности идет 
борьба за получение «знака 
качества», за достижение 
мировых стандартов. В 
строииндуетрии, по-Моёму, 
не идет борьбы даже за св* 
блюденяе отечественных 
стандартов. В наше время 
такое отношение к качеству 
строительных материалов 
нетерпимо. Интересно По
слушать или прочитать, что 
думают о собственной про
дукции рабочие и руководи
тели ОПСМ и управления 
промстройматерйалов, а 
главное, что делают Для её 
улучшения. Представители 
этих организаций должны 
почаще бывать на стройпло
щадках города, они услыша
ли бы от рабочих немало 
нелестных слов об их про
дукций, Возможно, это было 
бы полезно.

Опыт бригады Николая 
Злобина хороший. Я Лично, 
с нетерпением жду, когда 
опубликуют результаты по 
второму дому, который 
бригада решила построить 
еще быстрее, с еще большей 
экономней. В то же бремя 
печально сознавать, что 
ценный опыт вряд ли мож
но применить в нашем тре
сте. Запланированные убыт
ки не могут быть ликвиди
рованы самой тщательной 
подготовкой к Подобному 
экономическому эксперимен
ту. Чрезмерной ценой До
стигается сегодня сдача жи
лых домов в Томске. Новый 
метод хозрасчета -помог бы 
строителям снизить эту це
ну. Может быть, и в строй
индустрии есть экономиче
ские эксперименты, приме
нить которые необходимо 
на Томских предприятиях?

Г. ЕФИМОВ, 
каменщик Треста 

«Томскжилстрой»,
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Томский ордена Трудового Красного Знамени сель
скохозяйственный техникум — одно из старейших сред
них специальных учебных заведений в обла
сти. Ежегодно он выпускает около 300 специали
стов. Сейчас большая группа учащихся проходит прак
тику в колхозах и совхозах области. На верхнем снимке 
вы видите комсомолку Галину Писареву. Она учится 
на третьем курсе агрономического отделения и прохо
дит практику в колхозе «Маяк» Первомайского района. 
О будущем агрономе можно услышать только хорошие 
отзывы.

Фото В. Ефименко.

4,

Закончился второй учебный год преподавателя рус
ского языка и литературы Нины Константиновны Сып- 
ник. После окончания Томского университета выпуск
нице поручили четвероклассников в Вавиловской вось
милетней школе Бакчарского района. Сложность была в 
том, что работать пришлось по новым программам. Но 
молодая учительница с честью выдержала испытание. 
Этот учебный год ее класс закончил с высокой успевае
мостью. Нина Константиновна находит время Я для аги
таторской и пропагандистской деятельности.

Фото А. Искакова.

|  i . Отчисление 
I состоялось

По данным отделов на
родного образования,, в Том
ске 58 подростков, которые 
не. учатся и не работают. В 
абсолютном сравнении чис
ло это совсем не велико. 
Оно составляет менее одной 
сотой процента школьников 
Томска. аНо не всякий про
цент усйокаивает. Это не
нормально, когда есть дети, 
которые не учатся.

58 подростков. Не так уж 
много, чтобы не разобраться 
с каждым, не вернуть их за 
парты. Сколько в городе 
разных комиссий, которые 
занимаются вопросами все
обуча и воспитанием так на
зываемых трудных подрост
ков. Это комиссии содейст
вия семье и школе и советы 
микрорайонов, детские ком
наты милиции й комиссии 
по делам несовершеннолет
них. Если посчитать членов 
этих общественных органи
заций, то на каждого подро
стка, бросившего школу, 
придется до десятка, если 
не больше воспитателей.

Но это арифметика, Хотя 
и с арифметикой не все 
ладно. Если по данным рай
оне значится 58, то по учету 
детских комнат милиции — 
130 подростков, которые не 
учатся и не работают.

Директор школы Mb 51 
И. Я. Чебанюк числит «в бе
гах» четырнадцатилетних 
школьников Сергея Антипи
на, Володю и Сережу Безуг
ловых. Однако нам довелось 
беседовать с «беглецами», 
которые живут в Томске по 
прежним адресам. Знает об 
этих ребятах и комиссия по 
делам несовершеннолетних 
при Кировском райисполко
ме. Знает и ждет, пока ее 
прдопечным исполнится по 
15 лет, чтобы определить 
ребят в ГПТУ.

Производственно-техниче
ские училища для многих 
школ, что называется, беда 
и выручка. За три учебных 
года из школ города, не за
кончив 8 классов, ушло в 
ГПТУ 818 подростков. О 
том, что при этом нарушает
ся Закон о всеобуче, пре
красно понимали руководи
тели школ и училищ. Но за
кон Нарушали. Комиссии же 
по делам . несовершеннолет
них не призвали их К поряд
ку.

Есть мнение: пусть уж 
лучше трудный подросток 
идет в ГПТУ, чем на улицу. 
Что ж, это не лишено 
смысла. Но последуем за 
подростком в училище. Возь
мем, к примеру, ГПТУ № 2. 
За год здесь отчислено 20 
учащихся. В ГПТУ № 27 
еще больше •— 25. И так по 
лногим другим училищам, 

дальше как складывается

Судьба подростков? Вот как.
Фролов Сергей, 1956 го

да рождения, учился в шко- . 
ле Mb 47. Не осилив 7 клас
сов, в прошлом году попро
сил выдать ему документы. 
Классный руководитель 
М. И. Сергеева не возрази
ла, завуч Й. И. Ковале
ва подготовила приказ: «От
числить в связи с выбыти
ем», В декабре 1970 года 

. Фролов был принят в ГПТУ 
Mb 27, а 14 января 1971 го
да отчислен «за плохое по
ведение». Теперь Фролов 
привлекается к уголовной 
ответственности за хулиган
ство.

Желание ученика, не 
окончившего 8 классов, пой
ти на работу иля в вечер-

по мукам».
В феврале этого года 

подросток Р. Тогдабаев был 
направлен на электролампо
вый завод. В приеме ему от
казали. В марте он получил 
путевку на ТЭМЗ. Отказали 
и там. Теперь послали на 
завод режущих инструмен
тов. Пока неизвестно, при
мут Ли Тогдабаева На этом 
заводе, или ему придется 
побывать на всех предприя
тиях Кировского района,

А ведь при такой волоки
те может случиться, что 
подросток И не дойдет до за
вода, как это произошло С 
пятнадцатилетним В. Аниси
мовым, освобожденным из 
Детской колонии. ET0 не 
приняли на мебельйб-зер-

около коллектива, в кото
ром они находятся, а в нем. 
Без коллектива ничего не 
добьешься.

Молодые рабочие завода 
режущих инструментов 
А. Касымов и В. Капытюк 
не раз были клиентами мед
вытрезвителя, привлека

лись и за мелкое хулиганст
во. Но поведение подростков 
не встревожило коллектив 
цеха, ребята не услышали 
по-отцовски Сказанного сло
ва и в конечном итоге до
шли до преступления.

3 . ДSop своего 
д о т

Большую часть дня под-

сЯ не могут, «Талонов не до
станем», — сетует управ
ляющий С. С. Озанов.

Надо думать, что в конце 
концов домоуправления
справятся с покраской гриб
ков и завезут песок в песоч
ницы. А дальше что, какие 
намечаются мероприятия?

— В футбол будем иг
рать, — знакомит со свои
ми планами А. А, Понома
рев.

Футбол — игра для маль
чиков, а что,, предлагается 
девочкам? По мнению уп
равляющего, девочками дол
жна заняться школа.

Директор школы Mb 7 
М. С. Кушнёр:

—Мы займемся, но Толь
ко в июне. В июле и августе

I t

нюю школу тоже считается 
достаточным основанием для 
отчисления.

На подшипниковом заво
де работают 64 подростка, 
не имеющих восьмилетнего 
образования. В школе же 
рабочей молодежи учатся 
только 8 из них. А. ведь все 
ушедшие на заводы значат
ся в районе как занимаю
щиеся в ШРМ, которая то
же в ведомстве районе. 
Разумеется, его работникам 
нетрудно было бы сопоста
вить' данные двух школ. 
Трудность в другом — по 
результатам сопоставления 
надо принимать меры.. Так 
уж пусть будет лучше види
мость-благополучия.

2. С путевкой 
на завод
В этом году комиссия по 

делам несовершеннолетних. 
при Ленинском райисполко
ме трудоустроила 149 под
ростков. из них 97 не имеют 
восьмилетнего образования. 
Как складывается Судьба 

подростка, комиссия в боль
шинстве случаев не имеет 
сведений: сообщений с пред
приятий о принятии подро
стка Не поступает, об уволь
нении его тоже не ставят в 
известность. Планов по тру
доустройству в комиссиях 
по делам несовершеннолет
них при Ленинском й Киров
ском райисполкомах нет. И 
направления обычно выда

ются без договоренности с 
отделами Кадров. В резуль
тате — нередко «хождение

кальной фабрике, отказали 
и в автотранспортном пред
приятии № 5. Два месяца 
парень обивал пороги отде
лов кадров и... опять совер
шил кражу.

Подросток требует повсе
дневного внимания. Ему ну
жен не только мастер, но и 
старший товарищ, который 
заботливо помогал бы стать 
на ноги, освоить профессию. 
Быт, свободное время, инте
ресы паренька — всем этим 
должен заинтересоваться за
водской комсомол. На мно
гих предприятиях в планах 
комсомольских комитетов 
есть и работа с подростка
ми. На подшипниковом за
воде намечается привлечь 
ребят к фестивалю завод
ской молодежи, планируют
ся поездки в Новосибирск, 
прогулки на теплоходе. 
Думают комсомольцы про
вести рейд по адресам уво
лившихся с завода подрост
ков.

Как видно, комсомол мно
гое может сделать. Жаль,
что все это пока только в 
планах.

Большую активность в 
борьбе с детской безнадзор
ностью проявляет Киров
ский райком» комсомола. В 
этом году он организовал 17 
рейдов, создал оперативные 
группы на заводе математи
ческих машин, детские ком
наты на общественных нача
лах на этом же заводе, в 
университете и политехни
ческом институте. . -

Но всего этого недоста
точно. Нужно, чтобы рабо
та с подростками шла ие

росток проводит в семье, во 
дворе своего дома и на ули
це, среди сверстников. Здесь 
трудно рассчитывать на по
стоянное внимание школы 
или заводского комсомола. 
Но кто же, кроме отца и ма
тери, интересуется заняти
ем ребят, кто направляет их 
интересы?

По существующему поло
жению самое горячее .уча
стие во всех этих делах 
Должны принимать домоуп
равлений. Тем более что 
ныне В их штатах есть вос
питатели.

Мы в домоуправлении 
№ 7. Здесь, создано несколь
ко спортивных секций, В 
них 45 мальчишек и девчо
нок. Намечается открытие 
спортивного лагеря на 50 
Человек. Есть футбольная И 
хоккейная команды. Прав
да, принимают в секции и 
команды подростков Только 
до 16 лет. Шестнадцатилет- 
ние считаются взрослыми.

А вот в домоуправлении 
Mb 2 (Колхозная, 9) подро
стками—и до 16 лет, и стар
ше Шестнадцати — совсем 
не интересуются. «Да разве 
Мы обязаны?» — удивился 
управляющий П. Н. Сой- 
йов.

На дворе июнь. А в пове
стке дня домоуправлений— 
Все еще подготовка к летне
му отдыху детей.

— Готовимся, — гово
рит управляющий домоуп
равлением № 4 А. А. Поно- 

.. МареВ, — Красим ГрйбКи, 
Песочек завозим...

А вот в домоуправлении 
№ 6 а Песочком рассГараТь-'

учителя будут в отпуске.
Вот так каждый год в го

родских райисполкомах 
принимаются решения о 
проведении детского летне
го отдыха, и каждый год 
они плохо выполняются.

К сожалению, многие, на 
ком лежит долг воспитания 
детей, не знают своих обя
занностей.

Мы уже называли подро
стка Фролова, совершивше
го преступление. Он не си
рота, не бездомный. Есть 
отец и мать. Отец Михаил 
Анисимович работает про
водником на станции 
Томск-П. По отзывам семьи 
и соседей, — это пьяница, 
который постоянно сканда
лит И бьет детей. А на ра
боте, как сообщил нам пред
седатель цехкома В. А. 
Скрйпников, Фролов — ува
жаемый человек. Не ува
жать надо человека, кото
рый калечит жизнь своим 
детям; а призывать к отве
ту.

Морально разложившую
ся чету Волковых Суд ли
шил родительских прав 
на сына, ученика 4-го клас
са. Мальчика надо было оп
ределить в детский дом. Ре
шение суда не выполнено, 
ребенок не ходил в школу, 
родители теперь на Цего во
все не обращают внимания.

Мы напоминали председа
телю комиссии по делам 
несовершеннолетних, заме
стителю председателя Ки
ровского райисполкома Г. Д. 
Недоспасову о необходимо
сти взять в суде исполни
тельный лист и довести де

ло до конца. Но Геннадий 
Дмитриевич возмутился: 

«Как! Исполком будет ис
полнять решение своего су
да? Еще чего не хватало. 
Пусть сам суд исполняет».

Престиж, конечно,—дело 
великое. Только мальчик-то 
почему Должен страдать? 
Да и закон, Геннадий Дмит
риевич, говорит о том, что 
решение суда должен ис
полнять истец. Если есть в 
том нужда — то с помощью
МИЛИЦИИ.

4. Комиссия 
заседает

За 4 месяца этого года 
комиссия по делам несовер
шеннолетних при Киров
ском райисполкоме рассмот
рела 130 материалов. Нема
ло. Отдавая должное труду 
членов комиссии, все-таки 

хотелось, чтобы дел этих 
было поменьше. Рассчиты
вать Же на это можно, если 
комиссии будут вести про
филактическую работу.

130 персональных дел на 
несовершеннолетних. И ни 
одного материала на наруши
телей Закона о всеобуче и 
законодательства о труде. 
Ни один директор школы, 
ни один директор ГПТУ не 
держал ответ за отчисление 
детей без санкции комиссии, 
ни один руководитель пред
приятия —- за увольнение 
несовершеннолетних.

Почаще бы членам ко
миссии бывать с проверка
ми на предприятиях, анали
зировать работу детских 
комнат милиции, домоуправ
лений, создавать детские 
комнаты на общественных 
началах. Но для такой дея
тельности не хватает сил. 
Из 12 членов комиссии при 
Кировском райисполкоме 
восемь работают в районо,' 
инспекторами детской ком
наты и по работе с подрост
ками на заводах. С этих-то 
товарищей ведь и без член
ства можно спросить за ра
боту. А большее представи
тельство общественности да
ло бы возможность заняться 
профилактикой.

За строками нашего 
материала осталось много 
фактов. Но и сказанного до
статочно, чтобы сделать вы
вод: в выполнении Закона о 
Всеобуче, в работе с подро
стками больше терпеть та
кую неорганизованность 
нельзя,

Рейдовая бригада: сту
денты и сотрудники юри
дического факультета 
университета В. НОВИ
КОВА, В. ХВОСТОВА,
Н. КОЧЕГУРА, В. ЩЕГ
ЛОВ, Н. ЧУНЬКОВ,
В. ШВЫДКИИ, профес
сор университета А. РЕ- 
МЕНСОН, наш коррес
пондент Л. СЕЛИВА

НОВ.
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МИЛЛИОНЫ БЕЗРАБОТНЫХ

УЛУЧШИТЬ ПРОПАГАНДИСТСКУЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ
ПАРИЖ, 5 июня. 

(ТАСС). В Парижском 
пригороде Рони-су-Вуа 
проходил пленум ЦК Фран
цузской компартий.

Как сообщает «Юмани- 
те», Пленум обсудил и 
одобрил доклад члена По
литбюро и секретаря ЦК 
ФКП Рене Пике «Совре
менные условия идеологи
ческой борьбы и пропаган
дистская деятельность
партии».

В принятой резолюции 
ЦК ФКП подчеркнул необ
ходимость расширять и 
улучшать пропагандист

скую работу партии, в ча
стности, совершенствовать 
средства Массовой пропа
ганды, Пропагандистская 
деятельность партии, гово
рится в резолюции, необхо
дима для распространения 
идей передовой демократии 
,и социализма, для популя
ризации успехов социализ
ма и преодоления препят
ствий на пути к достиже
нию единства рабочих и 

■ демократических сил.
Отметив, что власти и 

монополий усиливают идео
логические диверсии, пле
нум ЦК ФКП призвал дать 
отпор теориям капитализ

ма, теориям классового со
трудничества, антикомму
низма и антисоветизма, ко
торые Выдвигают крупная 
буржуазия и левацкие 
группировки.

Распространяя идеи со
циализма, пропагандист
ская деятельность партии 
будет содействовать строи
тельству демократической 
Франции, Франции социа
листической, говорится в 
резолюции.

Пленум принял решение 
о подготовке национальной 
конференции по идеологи
ческой 'фаботе Партий На 
предприятиях.

ВАШИНГТОН, 5 июня. 
Корр. ТАСС А. Меликян 
передает:

Согласно опубликован
ным официальным данным, 
ЧИсЛо безработных в Соеди
ненных Штатах достигло в 
мае самого высокого за по
следние Девять лет уровня 
и составило 6,2 процента от 
всей рабочей силы США. 
В тисках безработицы — 
5,2 Миллиона человек.

По данным министерства 
труда, в прошлом месяце 
больше всего увольнений 
происходило в строительной 
промышленности и рознич

ной торговле. Резко увели
чилось число тех, КТО без
успешно ищет работу в те
чение шести Месяцев и бо
лее.

Характерно, что уровень 
безработицы среди молоде
жи и негритянского насе
ления продолжает оставать
ся очень высоким: в мае 
нынешнего года 17.3 про
цента трудоспособной моло
дежи И 10,5 процента не
гритянского населения не 
Имели работы.

Агентство ЮПИ характе
ризует сообщение мини
стерства Труда как «плохую

новость для правительства 
Никсона», Которое щедро 
давало обещания СНИЗИТЬ 
уровень безработицы.

Один из руководящих 
деятелей «национальной 
городской лиги» Адольф 
Холмс называет создавшее
ся положение трагическим 
и Предсказывает дальней
шее увеличение числа без
работных, когда закончит
ся учебный год и тысячи 
юношей н девушек не смо
гут устроиться н а . работу. 
Он предсказывает «жаркое 
лето отчаяния и волнений».

РЕШИТЕЛЬНЫЙ ПРОТЕСТ
ПРАГА, 5 июня. (ТАСС). 

Министерство иностранных 
дел ЧССР выразило самый 
решительный протест в свя
зи с возобновившимися ре
ваншистскими провокация
ми на территории ФРГ, на
правленными против ЧССР.

В заявлении МИДа по 
поводу сборища «судетских 
немцев», проходившего в 
Нюрнберге с 29 по 31 МЭЯ, 
говорится, что этот слет ре
ваншистов вылился в прово
кационную демонстрацию 
их несогласия с политикой 
взаимопонимания и смягче

ния напряженности в Евро
пе.

В заявлении Констати
руется, что систематическая 
провокационная деятель
ность реваншистов на Терри
тории ФРГ в отношении Че
хословакии является серьёз
ным препятствием на пути 
нормализации отношений 
между ЧССР и ФРГ.

В ЮГОВЕ ИДЕОЛОГИЧЕСКИХ ДИВЕРСАНТОВ
Осенью 1963 года в за

падногерманскую полицию 
в Кельне пришел молодой 
человек, назвавшийся Анд
жеем Чеховичем. «Возвра
щаюсь из путешествия по 
Англии, —- сказал он, —- за
держался у своих друзей в 
Кельне, решил не возвра
щаться в Польшу, хотел бы 
остаться в- Западной. Гер
мании». Для начала, как 
это заведено в ФРГ, его по
местили в лагерь для поли
тических беженцев.

Так незаметно началась 
история, главным действую- 
щим лицом которой стал ка- 

\ питан польской разведки 
Анджей Чехович. Зато фи
нал этой истории произвел 
эффект разорвавшейся
бомбы. Весной 1971 года в 
польской печати появилось 
лаконичное сообщение о 
том, что сотрудник поль
ской разведки, проработав
ший на радиостанции «Сво
бодная Европа» шесть лет, 
возвратился на родину.

— Мне было, 26 лет, — 
рассказывает Анджей Чехо
вич, —• когда я по оконча
нии исторического факуль
тета Варшавского универси
тета обратился с просьбой 
о поступлении в школу 
разведчиков.. Закончив эту 

• школу, получил задание. 
Оно состояло в том, . чтобы 
проникнуть в~лнтаб-кварти-

ры идеологической диверсии 
на Западе и, в частности, на 
радиостанцию «Свободная 
Европа» в Мюнхене. Я 
представлял себе всю труд
ность этой задачи — надо 
было в деталях раскрыть 
методы, и формы деятельно
сти враждебных Польше и 
всему социалистическому 
лагерю центров, доставить 
конкретные данные о связи 
радиостанции «Свободная 

■ Европа» с органами разве
док ФРГ и США.

Операция развивалась не 
так уж быстро, но согласно 
плану. За свою «свободу» 
Чехович платит многими 
месяцами скитаний из од
ного лагеря политических 
беженцев в другой. Надо 
было заработать «стаж», го
ворил он, и репутацию «бла
гонадежного». В одном из 
лагерей ему ' удается завя
зать знакомство, с предста
вителями. радиостанций 
«Свободная Европа», кото
рые не брезгуют посещать 
грязные провонявшие бара
ки, чтобы черпать там, сре
ди подонков и предателей, 
пищу для очередных пере
дач этой радиостанции. Че
хович выделялся среди боль
шинства своих соседей по 
нарам •— главным .образом 
людей деклассированных, 
примитивных и попросту 
уголовников. За ним тща

тельно наблюдают агенты 
ЦРУ.

После трех лет «безу
пречного», с точки зрения 
американской разведки, по
ведения Анджей Чехович 
входит в здание радиостан
ции «Свободная Европа» с 
удостоверением сотрудника 
восточноевропейского отде
ла.

Вот что рассказывает Ан
джей Чехович о деятельно
сти этой подрывной радио
станции. Основное внимание 
сотрудников восточноевро
пейского отдела, где он ра
ботал, сосредоточено на со
циалистических странах. 
Поэтому в нем есть подотде
лы — чехословацкий, поль
ский, венгерский, румын
ский, болгарский. Специаль
ный «отдел исследований 
и анализа» и «отдел иссле
дования Коммунистической 
сферы» занимаются преж
де всего систематизацией 
разведывательных Материа
лов. Подготовка материалов 
для радиопередач играет В 

«этих отделах второстепен
ную роль. Их главная зада
ча — обобщать наиболее 
важную информацию ■ из 
стран социализма и посы
лать ее своим «кормиль
цам» — сотрудникам аме
риканской разведки.

Что же касается кухни, 
где готовятся передачи

' «Свободной Европы», то 
тут ’Мюнхенские радиодивер
санты не пренебрегают ни
чем. Во-Первых, специаль
ные агенты радиостанции 
ищут контактов с туриста
ми, прибывающими в ФРГ 
из Польши или других со
циалистических стран. Ме
тоды работы этих агентов 
довольно разнообразны. Но 
у них есть одно общее — 
познакомившись с туристом, 
они сразу приступают к 
«делу». Если перед ними 
патриот своей страны, они 
прикидываются- бедными 
эмигрантами, которым хоте
лось бы узнать какие-ни
будь подробности о жизни 
земляков. Если же им встре
чается человек беспринцип
ный, то в ход пускаются 
деньги, обещания, а затем 
провокация и шантаж. Осо
бую активность . проявляют 
агенты в лагерях для бе
женцев. Впрочем, есть И 
другие источники информа
ции, продолжает свой рас
сказ капитан разведки. Это 
— некоторые представите

ли западных информацион
ных агентств и газет, аккре
дитованные в Варшаве и 
других столицах, туристы из 
западных стран, приезжаю
щие в Польшу и другие со
циалистические страны. 
Обидно, сказал Чехович,

что корреспондентами «Сво- 
■ бодной Европы» оказыва
лись в отдельных случаях и 
польские граждане, введен
ные в заблуждение опытны
ми агентами радиостанции. 
Важным источником инфор
мации является также «об
мен» с тая называемым цен
тром документации в Вене, 
которым руководит махро
вый сионист Визенталь, ис- 

.лользующий свои специфи
ческие каналы для собира
ния шпионской информации,-

Надо отдать должное, го
ворит Анджей Чехович, «на
учной организации труда» 
на радиостанции. Тысячи 
карточек и досье персональ
ных и предметных, огром
ная, насчитывающая около 
ста сотрудников, справочно
информационная служба. 
Для обработки Информации 
и проверки данных создан 
специальный отдел, где При
меняют счетно-вычисли
тельные машины.

Итак, польский разведчик 
в самом центре осиного гне
зда, свитого американской 
разведкой под Крышей «Сво
бодной Европы». Чехович 
называет имена людей, на
правляющих работу этого 
диверсионного центра. Как 
правило, это — работники 
ЦРУ, так, политическим от
делом руководит полковник

Джеймс Браун. Отдел иссле
дования коммунистической 
сферы возглавляет П. Лай- 
ен, также офицер американ
ской разведки, Их Подруч
ные — эмигранты из числа 
изменников родины. Эти лю
ди готовы пойти на любую 
подлость, лишь бы им хоро-' 
шо платили. Таков, напри
мер, К. Заморский, кото
рый руководит польским от
делом. Уже перед второй 
мировой войной этот мате
рый разведчик подвизался в 
разведорганах буржуазной 
Польши, а В годы войны 
был офицером разведки в 
армии реакционного эми
грантского правительства, 
которой командовал гене
рал Андерс. Теперь Замор
ский — агент ЦРУ,

Как «исследователь» (та
кова была официальная дол
жность Чеховича), польский 
разведчик имел доступ ко 
всему комплексу диверсион
но-пропагандистской дея
тельности радиостанции. Он 
участвовал во многих про
граммных совещаниях, в 
планировании диверсионных 
мероприятий, познал все 
Пружины механизма, при по
мощи которого американцы 
руководят персоналом эми
грантов из национальных 
секций радиостанции.

Можно поэтому понять 
переполох в Мюнхене, а по
том и в других центрах за
падной пропаганды, вызван
ный вестью о возвращении 
Чеховича в Варшаву. Пер
вый отклик «Свободной Ев
ропы» на сообщение о том,

что в Варшаву прибыл раз
ведчик, проработавший в 
Мюнхене шесть лет, был 
краток и квалифицировал 
эту новость как «шантаж». 
Когда же было названо ИМЯ 
Чеховича, радиостанция вы
разила «сожаление» по по
воду того, что один из Поль
ских разведчиков «нару
шил правила игры» в меж
дународной разведке, и зая
вила, что «ни одна развед
ка не должна таким обра
зом популяризировать свои 
успехи». День ОТО ДНЯ стра
сти накалялись. Вскоре 
Польская редакция «Сво
бодной Европы», — конеч
но, не от хорошей жизни, 
— придумала версию О 
том, что Чехович... был ук
раден польской разведкой И 
под принуждением согласил
ся «сыграть роль польского 
разведчика» (I)

Авторы этой версии при
водили в доказательство 
непостижимую молниенос
ность операции по возвра
щению Чеховича в Варша
ву. Действительно, это бы
ла молниеносная и блестя
ще проведенная операция. 
5 марта «исследователь» ра
диостанции «Свободная Ев
ропа» еще был на службе, а 
через два дня офицер поль
ской разведки уже Ходил по 
улицам Варшавы.

Замешательство в мюн
хенском центре «пропаган
дистов от свободы» продол
жается, а капитан Чехович 
между тем обобщает и ана
лизирует привезенные с со
бой материалы.

Разоблачение радиодивёр- 
сантов из «Свободной Ев
ропы» как прямых агентов 
центрального разведыва
тельного управления США 
было столь неопровержи
мым, что Белый дом счел 
уже бесполезным скрывать, 
что деятельность этой под
рывной радиостанции на
правляется й финансируется 
из-за океана. Поэтому пре
зидент Никсон, отбросив 
Маскировку, принял недавно 
решение об открытом прави
тельственном финансирова
ний «Свободной Европы», 
равно как и другой мюнхен
ской радиостанции «Свобо
да» (до сих пор они финан
сировались из секретных 
фондов ЦРУ).

...Совсем недавно я ВНОВЬ 
встретился • с Чеховичем в  
спросил о его планах.

— Сажусь за воспомнна» 
ния, — сказал он. — Толь
ко пока еще не лнтерату{ъ 
•НЫе, а Деловые. А кроме то
го, я еще не порвал со своей 
профессией, хотя многие 
считают, что я уже не го
жусь для разведки. Где и 
когда я получу новое зада
ние, — это забота моих ру
ководителей. Во всяком слу
чае я хотел бы остаться 
разведчиком.

— Но это небезопасно,—*
заметил я.

Может быть, как pas 
поэтому я и принял такое 
решение, — ответил без 
промедления Анджей Чехй- j 
ВИЧ.

Н. ЖЕЛЕЗНОВ.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ 8 нюня 1971 года

Практика медицинской туки
В последние годы в на

шей стране достигнуты 
большие успехи в лечении 
психических заболеваний. 
Но перед учеными и прак
тиками встали и новые за
дачи, для решения которых 
требуется изменить органи
зационную структуру и ме
тоды работы. Обсуждение 
этих проблем и выносится 
на республиканскую науч
но-практическую конферен
цию, которая в эти дни про
водится в Томске Министер
ством здравоохранения
РСФСР.

В программе — меди
цинская педагогика и во
просы социальной реабили
тации в психиатрии, орга
низация работы лечебно
производственных мастер
ских при психиатрических

учреждениях.
В работе конференции 

принимают участие 250 уче
ных, руководителей «учреж
дений здравоохранения, 
врачей из всех областей и 
краев Российской Федера
ции. С докладами высту
пят ведущие психиатры —- 
профессора А. А. Портнов 
(Москва), Д. Е* Мелехов 
(Москва), Г. Я. Авруцкий 
(Москва), директор Ленин- 
градского психоневрологи- 
ческого института им. Бех
терева — М. М. Кабанов 
и другие.

Из 27 научных докладов, 
представленных на конфе
ренцию, 10 сделают ученые 
Томского медицинского ин
ститута, врачи Томской рес
публиканской психиатриче
ской больницы и психонев

рологического диспансера.'
Участники конференции 

изучат опыт работы кол
лектива томской больницы 
по трудовому и бытовому 
устройству больных, посе
тят производственные пред-, 
приятия, совхозы, общежи
тия, в которых трудятся и 
живут люди, выписанные 
из больницы после много
летнего в ней пребывания.

Местом проведения кон
ференции Томск выбран не 
случайно. С 1966 года кол
лектив сотрудников психи
атрической больницы в со
дружестве с учеными Том
ского медицинского инсти
тута последовательно внед
ряет в лечебную практику 
принципы • реабилитации 
больных, помогая. им воз
вратиться к общественно

полезному труду. Каждый 
из этапов медицинской, 
профессиональной и соци
альной реабилитации имеет 
свои цели и специфические 
программы. Однако на всех 
этапах медикаментозное ле
чение проводится в тесной 
связи с мероприятиями пси
хологического и социально- 
трудового характера.

В больнице созданы не
обходимые условия для 
проведения различных ви
дов социальной и трудовой 
терапии, есть лечебно-тру
довые мастерские. В штате 
■мастерских — врачи, меди
цинские сестры, трудин- 
структоры.

Особое внимание уделя
ется заключительному эта
пу лечения. С этой целью 
созданы реабилитационные

центры на ряде крупных 
промышленных предприя
тий Томска и в близлежа
щих совхозах.

Взаимосвязь больничных 
и внебольничных реабили
тационных этапов осущест
вляет бригада врачей обла
стного психоневрологиче
ского диспансера и боль
ницы, медицинских сестер 
и наставников ,по труду.

Все эти меры позволяют 
возвратить в общество, 
семьям даже больных, не 
имевших ранее реальных 
перспектив на выписку.

Приветствуя наших го
стей, мы надеемся, что 
конференция взаимно обо
гатит нас опытом, будет 
способствовать росту „ про
фессиональной квалифика
ции врачей.

А. ПОТАПОВ, 
главный врач Томской 
республиканской пси
хиатрической больни

цы.

Г о р ь к о в ч а н и н -  2 н а  Ч а е

На пассажирской линии Кол- 
пашево— Подгорное по реке 
Чае курсирует судно на воз
душной подушке «Горьковча
нин-2». Белоснежный обтекае
мый корпус, просторный са
лон с мягкими сиденьями. 
Судно вмещает сорок восемь 
пассажиров. Мощный двига
тель позволяет развивать ско
рость до 40 километров в час.

«Речной троллейбус» — на
звали его речники. Для него 
достаточна глубина в сорок 
сантиметров. Это значит, что 
судно может курсировать всю 
навигацию.

Раньше эту пассажирскую 
линию обслуживали катера ти
па «ПТ», у которых скорость в 
2 раза меньше, и ходили они 
неполную навигацию из-за

низкого уровня воды.
«Г орьковчанин-2», создан

ный коллективом Горьковско
го института инженеров вод
ного транспорта, специально 
предназначен для малых рек.

НА СНИМКАХ: судно на 
воздушной подушке «Горьков
чанин-2»; салон судна.

Фото В. Казанцева,

УСТАНОВКА -  НА «ОТЛИЧНО» !
Интересную работу за

кончили сотрудники Том
ского участка пусконала
дочного управления треста 
«Сибэлектромонтаж». Они 
сдали в эксплуатацию уста
новку для испытания ка
бельных изделий на воздей
ствие вибрационных уско
рений в условиях повышен
ных и пониженных темпе
ратур. Эта установка экс
плуатируется в научно-ис

следовательском институте 
кабельной промышленно
сти. Наладчики участка от
неслись к этой работе твор
чески: они рационализиро
вали многие проектные раз
работки. Так, инженеры 
А. Титаренко и Ю. Ишков 
изменили схему управления 
тиристорами, что позволи
ло повысить надежность ра
боты. Заказчик оценил труд 
наладчиков на «отлично».

А. ИВАНОВ.

З А М О Р С К А Я  Г О С Т Ь Я
Вместе с другими охот

никами направился постре
лять уток экономист совхо
за «Тунгусовский» В. Т. 
Калицкий. Домой Владимир 
Трофимович вернулся с бо
гатыми трофеями. Каково 

удивление,.же было его

когда на ноге одной из 
уток-чирков оказалось алю
миниевое кольцо. Замор
ская гостья совершила 
большой перелет. В Молча- 
новский район она прибыла 
из города Бомбея (Индия). 
Номер кольца — С-7042.

Б. МАНКОВ.

П р и г л а ш а е т  « З р е н и е »
На днях в Томске, в новом 

доме по Иркутскому тракту 
№ 76, открылся специализиро
ванный магазин «Зрение». 
Светлый по-современному 
оформленный торговый зал и 
мастерская по ремонту и изго
товлению очков, в которой ра
ботают восемь мастеров, за
нимают площадь в 300 квад
ратных метров:- Мастерская

оснащена современным обору
дованием.

При новом магазине наме
чено организовать системати
ческие консультации квалифи
цированных врачей-окулисто'в.

н. илькив.
* * ★

НА СНИМКЕ: здесь рож
даются очки.

Фото В. Ефименко.

СПОРТ

ФУТБОЛЬНАЯ
ХРОНИКА

Закончился первый 
круг соревнований на 
первенство облсовета 
студенческого ДСО. «Бу
ревестник» по футболу. 
Положение команд та
ково: впереди — политех
ники (7 очков), второе и 
третье места занимают 
команды педагогическо
го института и институ
та радиоэлектроники и 
электронной техники (по 
5 очков). По 4 очка на
брали футболисты инже
нерно-строительного ин
ститута и университета. 
Замыкают турнирную 
таблицу футболисты
мединститута (1 очко).

* *■ *
В разгаре розыгрыш 

кубка Томска по футбо
лу, в котором .участву
ют 20 команд. Состоя
лись игры 1/8 финала. 
Продолжают борьбу за 
обладание спортивным 
трофеем к о м а н д ы  
ТИРиЭТа, политехниче
ского института, «Инст
рументальщик» (ТЗРИ), 
«Метеор», «Манометр», 
«Труд-3», «Темп»
(ТЗ.ИА), «Мотор» (за
вод «Сибэлектромотор»).

★ * *
Начались соревнова

ния по футболу в зачет 
летней спартакиады обл
совета ДСО «Труд». Ро
зыгрыш проходит среди 
команд коллективов
предприятий и строи
тельных организаций, а 
также средних специаль
ных учебных заведений, 
разделенных на три 
группы. Команды пер
вой группы разбиты на 
две подгруппы («а» и 
«б»), В подгруппе «а» 
лидируют две команды 
— «Торпедо» и «Мано
метр» (по 4 очка), а в 
подгруппе «б» — коман
да «Темп» (8 очков). Во 
второй группе таблицу 
возглавляют футболисты 
«Энергии» («Эмальпро- 
вод»), набравшие 6 оч
ков. В третьей группе 
впереди—футболисты ма
шиностроительного тех
никума. * * *

Закончился розыгрыш 
кубка г. Асина по футбо
лу. В финале встреча
лись команды «Сельхоз
техники» и лесотехниче
ского техникума. С ми
нимальным счетом 1:0 
победили учащиеся.

В. ПОПЕЛЬ.

ПОИСТИНЕ
НИЧЬЯ

ТАШКЕНТ, 7 июня. 
(ТАСС). «Пахтакор» — 
«Арарат» — 0:0. Таков 
результат встречи этих 
команд на первенство 
СССР по футболу.

Счет — не по игре. 
Обе команды вели. бес, 
компромиссную борьбу: 
было по крайней мере 
два десятка острых си
туаций, когда казалось, 
что мячу некуда девать
ся, кроме как в: сетку во
рот. И все же ничейный 
результат закономерен: 
попытки «Арарата» уп
рочить положение в Ли
дирующей группе были 
уравновешены стремлени
ем «Пахтакора» уйти из 
опасной зоны.

ПОГОДА
С е го д н я  п о  Т о м с н о й  о б л а 

с т и  о ж и д а е т с я  п е р е м е н н а я  
о б л а ч н о с т ь , п о  з а п а д н ы м  
р а й о н а м  д о ж д ь , гр о з ы , п о  о с 
т а л ь н о й  т е р р и т о р и и  без о с а д 
к о в , в ете р  ю го -з а п а д н ы й , 1 2 — 
17 м е тр о в  в с е к у н д у , т е м п е р а 
т у р а  — 20 — 25 гр а д у с о в , п о  
с е в е р о -за п а д н ы м  р а й о н а м  — 
10 — 15 гр а д у с о в  т е п л а .

В Т о м с ке  — п е р е м е н н а я  о б 
л а ч н о с т ь , без о с а д к о в , ве те р  
ю го -з а п а д н ы й , 12 — 17 м е тр о в  
в с е к у н д у , т е м п е р а т у р а  д нем  
— 22 — 24 гр а д у с а  те п л а .

Из молодых участников 
программы нужно отметить 
Веру Щеглову в антиподе и 
акробатический этюд в ис
полнении Любови и Ни
колая Черновых.

Как всегда, заслуженный 
успех выпал на долю Т. и
A. Уааевых, выступавших 
с дрессированными медведя
ми. Их медведи ходят на 
двух лапах и прыгают через 
препятствия, выполняют уп
ражнения на турнике и тан
цуют. Руководитель аттрак
циона начинал работу в 
«медвежьем цирке» В. Фи
латова и ’ теперь, выступая 
самостоятельно,, все уверен
нее «вступает в дипломати
ческие контакты» со своими 
несговорчивыми союзника
ми.

Пока мы не сказали ни 
слова о короле арены — 
клоуне. Дело в том, что у 
москвичей их трое — Ле
ша, Гоша и Антоша (арти
сты А. Полозов, В. Иванов,
B. Бобров). Но, к сожале
нию, они не всегда украша
ют программу. Они вроде 
и смешат, и делают репри
зы, но не каждый раз бле
щут остроумием и ориги
нальностью. Теряется все 
очарование от встречи' с те
ми, без кого цирка нет.

Нам не хотелось подроб
но говорить об удачах и про
счетах программы. Москви
чи 1 Только' начали гастроли 
и. как говорится, еще «не 
разогрелись». Будем наде
яться, что многое в пред
ставлении станет лучше, 
точнее, увереннее.

Ю. РЫКУН.
* * #

НА СНИМКАХ: выступа
ют Марина и Евгений Чир
ковы; артисты Уваевы со 
своим четвероногим питом
цем.

Фото В. Ефименко. 

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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Городское профессиональ

но-техническое училище 
№ 11 приглашает на посто
янную работу квалифициро
ванных слбсарей-сантехни- 
ков на должность мастеров 
производственного обуче
ния.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Герцена, 18-а, телефон 
№ 4-35-84.

Не помню случая, чтобы 
на цирковом представлении 
было мало зрител.ей. Есть 
такие счастливые виды ис
кусства, которые не нужда
ются в рекламе. К ним отно
сится цирк, который, по мет
кому выражению Л. Леоно
ва, «просто необходим чело
веку, как зеленая ветка за 
окном». Для меня самое ра
достное в цирке — «парад- 
алле», когда в блеске ярких 
костюмов, в праздничном 
марше проходят участники 
представления, и ты вклю
чаешься в круговорот 
неожиданностей, жизнера
достности, смены красок.

«Встреча друзей» — так 
назвали свою программу 
участники московской труп
пы «Цирк на сцене», начав
шей гастроли в Томске. И 
эта атмосфера дружбы и 
сердечности установилась в 
зале сразу после «парада-

Ц И Р К
С егодня и еж ед н евн о  г а 

строли  МОСКОВСКОГО Ц И Р
КА.

Б о л ьш ая  р а зн о о б р а зн а я
п р о гр ам м а.

пролога». Мы сразу почув- 
ствовали, что москвичи гото
вились к поездке в Томск.

«Вам, обновителям Сиби
ри, — искусство наше и 
сердца!» — эти искренние 
слова из вступления, напи
санного специально к гаст
ролям поэтом Юрием Бла
говым и эмоционально про
читанного ведущим И, Ива
новым, были встречены го
рячими аплодисментами.

Первый номер гостей — 
выступление воздушной гим
настки Е. Михайловой. Она 
работает на канате, вися
щем перпендикулярно зем
ле. Профессионалы называ
ют такой номер кор- де 
парель. Взобравшись под 
самый купол, артистка вы
полняет сложные упражне
ния, делает их технично и 
элегантно.

Во втором отделении зри
тели встретятся еще с

воздушными гимнастами — 
Н. Фернандесом и Ю. Еф
ремовым, работающими в 
паре. Их выступление тре
бует не только отточенного 
мастерства, но и максималь
ного внимания, большой фи
зической подготовки. Номер 
насколько эффектен, на
столько и опасен (артисты 
работают без . страховки). 
Они прекрасно йладеют 
всеми необходимыми для 
сложных трюков качества
ми.

Программа ,«Цирк на сце
не» естественно ограничена 
в жанрах, так как большин
ство номеров рассчитано на 
исполнение в условиях 
небольших сценических пло
щадок. И здесь очень важ
но избежать однообразия.

Режиссеру-постановщику 
А. Баранову во многом 
удается преодолеть эту труд
ность. Мы видим на арене

дрессировщицу 3. Куприя
нову, доставившую . прият
ные минуты со своими со
бачками, выполняющими и 
прыжки через барьер, и 
сальто-мортале, а также вы
ступающими в роли «скаку
нов». Самое доброе располо
жение зала вызывает вы
ступление Иллюзионистов 
Лилии и Германа Разувае
вых. К слову сказать, Гер
ман—из цирковой семьи и 
родился в Томске в то вре
мя, когда томичи »имели 
постоянный цирк. Эта очень 
интеллигентная пара ра
ботает изящно, легко и ув
леченно. Приятное впечат
ление произведи и обе пары 
силовых- акробатов — Ма
рина и Евгений Чирковы и 
Б. Красноселов с А. Муза- 
левым. Особенно хороши 
последние. Они выходят на 
арену в стилизованных ко
стюмах русских молодцов н 
как бы между прочим удив
ляют зрителей изяществом 
и пластичностью, выполняя 
сложнейшие поддержки и 
упражнения, требующие ог
ромной физической силы.

Эта пара собирается при
нять участие в смотре цир
ковой молодежи, и хочется 
от души пожелать ей успе
ха.

Очень эффектно выступ
ление испанских артистов 
Эрнесто дель Воске. Группа 

• исполняет па-де-де на лоша
дях, жонглируя булавами, 
тарелками и горящими фа
келами.

Отточенность техники и 
актерскую культуру показа
ла супружеская пара — 
Юрий и Людмила Громовы 
—в номере акробатрв-экс; 
центриков и в сольных но
мерах каскадера и кор де 
волан (упражнения на тур- 
нике-канате).

Менее оригинальными бы
ли выступления жонглера 
на вольностоящей лестнице 
И, Чернякова. Он работал 
неточно, нервно. Н. Шмунк 
показала пластический
этюд. Хотелось бы больше
го изящества в этом в об- 
щем-то интересном номере.

КИНО

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
« О п р о м е т ч и в ы й  б р а к»  —

19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
« А р е н а  Б а х у с »  — 17-15, 19. 

2 1 .
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ
16,« Ф а н ф а н -т ю л ь п а н »

18, 20.
СЕГОДНЯ 

КИНОТЕАТРАХ: 
М. ГОРЬКОГО

В
имени

«С едьм ой  го д »  — 8-40,
10 20, 12, 13-40. 15-20. 17,
13- 40, 20-20, '22 ; « Б о л ь ш а я  п р о 
гу л к а »  (две сер и и )' — 8-40,
1 1- 10, 13-40, 16-10, 18-40, 21-10. 
З а л  к и н о х р о н и к и  —  « Г о ро д  и 
а в т о м о б и л ь » , « В н и м а н и е , м у 
з ы к а » , «У  н а с , П о д м о с ко в ь е »
—  9, 12-25, 15-50, 19-15, « Т ер 
с ки й , б е р е г» , «Я — Б а ш к и р и я »
—  - 10-15, 13-40, 17-05, 20-30.
« М я ч , м о т о ц и к л  и з у б р ы » ,
« З в е зд ы  в ы х о д я т  н а  лед» , «Д е
с я т и к р а т н ы е »  —- 11-20, 14-45, 
18-10, 21-35, 22-40.

«ОКТЯБРЬ»
«С ед ьм ой  го д »  — 8-40,

10- 20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22.

«С ед ьм ой  го д »  —  12-40,
14- 20, 16, 1,7-40, 19-20, 21,
22-40. Для д е т е й  — « М а л ь 
ч и ш к и  с  о с т р о в а  Л и в о в »  — 
9-20, 11.

имени И. ЧЕРНЫХ
Б о л ь ш о й  зал  — « И сп о в е д ь»

—  9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20, 21-50.

М а л ы й  зал  — « П о д с о л н у х и »
—  9, 10-55, 12-45, 14-35, 16-25, 
18-15, 20-05, 22.

«СИБИРЯК»
« С и м п а т и ч н ы й  го с п о д и н

«Р» - -  11, 12-45, 14-30, 16-15,
18, 19-45, 21-30. Для детей  — 
« С е р е б р я н ы е  т р у б ы »  — 9-30.

«ПИОНЕР»
« К о т  в с а п о га х »  —  9, 10-40,

12- 20, 14. « М е те л ь  — 16.
« Б о л ь ш а я  п р о гу л к а »  (две с е 
рии) —  18-15, 20-50.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

« Н е б е с н ы й  т и х о х о д »  —
11- 30, 13-30, 15-30, 17-30, 19-30, 
21 :30. Д ля д етей  — « Д о ж и в е м  
до п о н е д е л ь н и ка »  — 10.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

« Г л а в н а я  у л и к а »  — 12, 14,
16, 18, 20, 22.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

« Б о л ь ш а я  п р о гу л к а »  (две 
серии) — 15, 17-20, 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

По просьбе зрителей
8 июня зал обллектория

дополнительный концерт симфонического оркестра 
•Томской филармонии

с участием заслуженного артиста РСФСР, лауреа
та международных конкурсов

Игоря ОИСТРАХА.
Дирижер — Константин ЦАРЕВ.

В программе: Гендель—«'На'с'сакалия», Гайдн-г 
Симфония № 92 «Оксфордская»', Бетховен — Кон
церт для скрипки с оркестром.

Начало — в 8 часов вечера. Билеты продаются.
« Б е л о р у с с ки й

17, 19, 21.
в о кз а л »  —

В Т О Р Н И К , 8 и ю н я
17.00. Вам, м алы ш и! Ф иль

мы . 17.30. «Хочу бы ть т р е 
нером ». Н ауч н о-п оп улярн ы й  
ф и льм . 17.50. Э кран  — ш к о л ь 
ни кам . «В рем ена год а в м у 
зы к е» . 18.30. «А льм анах  кй- 
н о п утеш еств ий »  № 44. 18.50.
Н аш и гости . И грает  И горь 
О йстрах. 19.20. Н овая к и н о 
х р о н и к а . 19.30. В лесн ом  цехе 
об ласти . «П огасить к о стр ы  в 
лесу» . 20.00. «П раво  бы ть ч е 
ловеком ». 20.30. Ф рагм ен ты  и з 
лю б и м ы х балетов . 20.55. Н о
вости . 21 .10 .' «Т еперь их м ож 
но н азв а ть » . Д о к у м ен тал ь 
н ы й  ф и льм . 21.30. С п ектакль 
Н овосибирского  т е а т р а  «К рас
ны й  ф ак ел » . «К нязь  М стислав 
У далой».

• Томский почтамт извеща
ет, что ввиду ремонта поме
щения выдача коррес
понденции «до востребова
ния» и прием заказных пи
сем производятся в 12-ом 
отделении связи: г. Томск, 
ул. Нахимова, 19.

Продолжается прием под
писки на II полугодие 1971 
года на областную газету

(КРАСНОЕ
З н а м я

Подписка принимается 
всеми отделениями связи и 
агентствами «Союзпечать», 
общественными распростра
нителями на заводах и фаб
риках, в леспромхозах, сов
хозах, колхозах, учебных за
ведениях и учреждениях.

Подписная цена на 6 ме
сяцев — 3 рубля.

ТОМСКИЙ ПРИБОРОСТРОИТЕЛЬНЫЙ 
ТЕХНИКУМ

на дневном и вечернем отделениях обучает по 
специальностям:

электронные вычислительные машины, прнбо. 
ры и устройства;

обработка металлов резанием.
, На дневное,отделение по всем специальностям 

принимаются лица с 8 и 10-летним образованием, 
на вечернее отделение — с 10-летним образова
нием.

■Прием заявлений на дневное отделение :— до 31 
июля, на вечернее отделение —- До 6 августа.

Условия приема — общие для средних .специ
альных учебных заведений.

Сроки обучения: для окончивших 8 классов — 
3 года 10 месяцев, для окончивших 10 классов— 
2 года 8 месяцев.

Адрес: г. Томск, ул, Студенческая, 41. Теле
фон № 4-43-77.

В Томском политехническом институте работают' 
месячные подготовительные курсы для поступающих 
в институт на все факультеты и отделения.

Занятия проводятся с 5 июля по 31 июля высо
коквалифицированными преподавателями по мате
матике, физике, химии, русскому языку и литера
туре.

Иногородние обеспечиваются общежитием с 5 
июля. ;

Плата за обучение — 5 рублей, i • .
За справками, обращаться по адресу: Томск, 4, 

пр. Ленина, 30, главный корпус; кбмн.,127, телефон 
Кв 92-3-17. Приемная, комиссия ТПИ.

Для Томской комплекс
ной геологоразведочной эк
спедиции требуются: стар
шие гидрогеологи, геологи, 
техники—геологи и гидро
геологи, токари, сменные бу
ровые мастера колонкового

бурения, бухгалтер ,для ра
боту в Сельской местности.

.Одиноким предоставляет
ся, общежитие.

.Обращаться: г. Томск,
пер. Совпартшкольный, 13, 

, в отдел кадров.

Томскому пивоваренному 
заводу срочно требуются 
дипломированные кочегары.
Оплата по соглашению. Оди
ноким предоставляется . об
щежитие, семейным — в те
чение года благоустроенные 
квартиры.

Обращаться: г. Томск, 28, 
Московский тракт, 46.

Томский университет ор
ганизует для сельской мо
лодежи бесплатные курсы 
по подготовке к поступле
нию на все факультеты уни
верситета—с 5 по 30 июля.

Заявление на имя ректо
ра с документами направ
лять по адресу: 634010,
Томск, пр. Ленина, 36, при
емная комиссия.

Детскому санаторию тре
буются: санитарки, кухон
ные работники, методист по
лечебной гимнастике и мас
сажу.

Обращаться: г. Томск, Мо
сковский тракт, 4, санато
рий. Телефон № 2-22-42. ,

Детским яслям № 23 тре
буются: няни, сестры-воспи
тательницы, кухонный ра
ботник.

Адрес: г. Томск, ул. Оси
пенко, 6-а.

Томский у н и в ер си тет  о б ъ 
являет, что 18 и ю ня, р  14 час . 
30 . м EIH,, в 151-й ауди тори и  
главного  корп уса’, н а  за с е д а 
нии : со вета  по п ри суж д ен и ю  
учф гы х с т е п е н е й , по х и м и ч е
ским  .н аукам  со сто и тся  З А 
Щ И Т А  Д И С С Е Р Т А Ц И И  на со 
и скан и е ученой  степ е н и  к а н 
ди дата  х и м и ч еск и х  н а у к  Р. А . 
Б е с кр о в н о й  н а  тему: « П о л у ч е 
ни е  и  н е ко т о р ы е  с в о й с тв а  
тн о - и  с е л е н о ге р м а н а т о в  ред 
к о з е м е л ь н ы х  э л е м е н то в  це
р и е в о й  г р у п п ы » .

С д и ссе р тац и ей  м ож но о з
н ак о м и ться  в н аучн ой  биб
л и о тек е  ТГУ.

■  1М 11№ |1Н1Ш 11Я [|1|Щ 1Ш >
А Д Р Е С  Р Е Д А К Ц И И : г . Т о м с к , п р о с п е к т  и м . Л е н и н а , 66. Т Е Л Е Ф О Н Ы : для с п р а в о й  — 2-46-81, за м е с ти те л е й  р е д а к т о р а  — 2-51-75 и 2-42-44, о тве т , с е кр е т а р я  — 2-31-19, с е кр е т а р и а т а  — 2-42-40; отде

ло в : п а р т и й н о й  ж и з н и  — 2-52-23, п р о п а га н д ы  — 2-47-45, п р о м ы ш л е н н о с т и , н е ф те ге о п о  ги и , с т р о и те л ь с т в а  и т р а н с п о р  та  — 2-37-75, с е л ь с н о х о з я й с т  в е н н б го  — 2-37-39, н а у к и  и ш к о л  — 2-42-46, с о в е т с к о го
с т р о и те л ь с т в а  и  б ы та  — 2-37-77, п и с е м  и р а б с е л ь к о р о в с к о й  се ти  — 2-37-38 и  2-31-47, и н ф о р м а ц и и  — 2,51-61. б у х г а л т е р и и  и о тд ел а  о б ъ я в л е н и й  — 2-37-36, с т е н о гр а ф и с т к и  — 2-52-02.
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